

LACROIX-SAINT-OUEN

3 octobre 2023

La Croix-Saint-Ouen :

Depuis les temps préhistoriques, le site de La Croix-Saint-Ouen, a été un lieu de peuplement sur la rive gauche de l'Oise et dans la forêt de Compiègne. Les fouilles archéologiques ont révélé, entre autres, des traces d'une industrie lithique, celles d'ateliers métallurgiques produisant des objets en bronze. Une bourgade gallo-romaine, située au carrefour de voies fort anciennes, s'est édifiée en plusieurs lieux : au Bac, au Mont Chyprès, et en bordure de l'Oise à hauteur de Mercières aux Bois.

Au Haut Moyen Age, l'abbaye Sainte Croix a été fondée au VIIIème siècle. L'évocation à St Ouen, évêque de Rouen, n'aurait eu lieu qu'après 841, date du transfert de ses reliques, de Rouen dans le Soissonnais, sa terre d'origine. Le nom définitif du bourg aurait donc été attribué au Xème siècle, vers 950, date à partir de laquelle il apparaît dans les documents d'archives. La forêt eut un rôle vital pour la population, qui y trouve de la nourriture (baies, gibier), du bois pour cuire les aliments, des matériaux pour les maisons et les outils (bois, glaise), un lieu de pacage pour les troupeaux, un refuge en cas d'agression.

A la Révolution, la commune se vit attribuer le nom de Sylvie (de sylva, la forêt). Au XIXème siècle, l'exploitation du bois, prit un essor et fournit la matière première à une activité industrielle florissante et variée, au point que dans la première moitié du XXème siècle, la grande majorité de la population dépendait du travail du bois.

Les grèves de 1936 furent très suivies par les ouvriers du bois, qui entraient en usine dès l'âge de 12 ans et travaillaient jusqu'à 10h par jour. Lors de la Seconde Guerre mondiale, un mouvement de résistance très actif se constitua sous l'égide de militants dont certains furent emprisonnés ou déportés dans les camps d'extermination nazis, d'autres fusillés ou tués au combat...

Vers 1970, la plupart des usines de transformation du bois ont cessé leur activité. Il y a aujourd'hui environ 5000 habitants dans la commune.



Saint-Jean-aux-Bois :

Saint-Jean-aux-Bois est une commune forestière située en forêt de Compiègne dans le département de l'Oise.

Ses habitants sont appelés les Solitaires car en 1794 sous la Révolution française, le village prend le nom de la Solitude.

Le village de Saint-Jean-aux-Bois aurait pour origine un monastère du XIIème siècle construit à l'emplacement d'une chapelle.

L'Abbaye Notre-Dame-et-Saint-Jean-Baptiste en est le principal monument.

En 1942, est écrite la chanson très connue « Mon amant de Saint-Jean » pour marquer leur promesse de mariage faite par deux amoureux à La Bonne Idée, une auberge de Saint-Jean-aux-Bois.

En 2015, Saint-Jean-aux-Bois s'était porté candidat pour être classé parmi les plus beaux villages de France mais son dossier n'a pas été retenu.

Forêt de Compiègne :



La **forêt de Compiègne** est une [forêt](#) domaniale des [Hauts-de-France](#) proche de [Compiègne](#). D'une superficie de 14 357 hectares (pour la partie domaniale), De manière géométrique, le contour de la forêt forme un cercle de 14 km de diamètre et de 43 km de périmètre. Elle constitue un des grands [massifs forestiers de France](#) et la cinquième [forêt domaniale](#) de France métropolitaine par sa taille. Sa gestion est assurée par l'[Office national des forêts](#) (ONF) en application du [Code forestier](#), héritier d'ordonnances et règlements qui se sont succédé depuis l'époque de [Charlemagne](#). Le Code forestier actuel cependant encadre la gestion de toutes les forêts françaises, qu'elles soient domaniales ou privées.

Elle est un des terrains de chasse favoris des rois de France des [Mérovingiens](#) au [Second Empire](#). Ils l'aménagent pour la chasse à courre en y traçant des routes droites (1 200 km aujourd'hui), qui se croisent à des carrefours en étoile où l'on trouve des poteaux indicateurs blancs qui font une des particularités de la forêt. [Napoléon Ier](#) fait ouvrir pour [Marie-Louise d'Autriche](#) la percée des Beaux-Monts, qui offre une perspective de 4 km à travers les bois depuis le [château de Compiègne](#).

Elle est riche autant en production de [bois](#) ([hêtre](#) et [chêne](#)) qu'en [gibier](#).

LE MATIN

Départ à 8 heures, arrivée à La Croix-Saint-Ouen vers 9heures30, **point de départ des deux randos.**

Randonnée longue Openrunner n° 17627090

Parcours en boucle de 8km très facile en forêt. On se dirige vers le nord jusqu'à la maison forestière du Vivier Corax avant de revenir vers le sud et la salle par le carrefour Narcisse, le carrefour du Bout de Joux et la route de la Bouverie.

Randonnée courte Openrunner n° 17626996

Parcours en boucle de 4,8km très facile. La rando courte se sépare très vite de la longue pour se diriger vers la maison forestière du Carnois au nord, avant d'emprunter la route d'Oise, la route du Carnois et, vers le sud, la route de la Gouvernante.

A MIDI récupération des paniers et repas à la salle intercommunale Guy Schott de Lacroix-Saint-Ouen. Repas à prendre à partir de 12h.

L'APRÈS-MIDI

Tous les randonneurs reprennent le car direction Saint-Jean-aux-Bois distant de 10km environ. Le car stationnera carrefour du Bocage à l'intersection de la D33 et de la D85. Le départ des deux randos se fera de cet endroit, dans des directions opposées.

Randonnée longue Openrunner n° 17626922

Boucle de 7,8km assez facile. Dénivelés positifs de 130m, en rejoignant au départ le GR12 et en le suivant sur 3 km. On le quitte ensuite vers le nord et l'ouest pour finir notre boucle vers le sud et le parking du car.

Randonnée courte Openrunner n°17626760

Boucle de 4 km assez facile. Dénivelés positifs de 57m. Départ vers le sud-ouest de Saint-Jean-aux-Bois par le Clos Michel, le carrefour de la Landeblin pour remonter au nord vers le village, que l'on traverse avant de rejoindre le parking du car.

Tout le monde se retrouve vers 16h30 au car pour le retour à Montreuil vers 18h.